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“下过乡”，“扛过枪”，“进过厂”，“经过商”，“工农商学兵”，这或许就是六十年代这一批人当中最真实的成

长经历。这十七个字也是他用来概括自己人生经历的最佳描述。经历了多种角色转变，如今在山西省就业

服务局工作，王作明热爱公共就业服务这份工作，旨在帮助更多的人找到一份较理想的工作，对他而言，

这份职业的光荣和神圣无与伦比。他说“就业是民生之本，这是党和国家都高度重视，百姓极为关注的大事”。

山西省就业服务局副处长王作明

60年代生人，70年随父母下乡迁到农村生活。1983年参加高考，王作明以优异的成绩被中

国人民解放军石家庄陆军学院录取，入学并入伍，学习军事指挥专业。在部队这个特殊的大

学校园的四年间，培养了王作明雷厉风行的学习工作作风和高度的组织纪律性。大学期间他

还自修了新闻传播学和心理学、法律专业课程，中国当代文学函大课程。他戏称自己是“杂

食动物”。
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1997年转业，经过双向选择王作明进入山西省劳动厅（山西省人力资源和社会保障厅前身）

工作。“劳动这单位名儿一听就感觉亲切和喜欢，打小留下的印记太深了，劳动最光荣嘛”！

待分配期间，王作明曾在一家民营公司担任总经理助理兼策划与人力资源总监。在山西省劳

动就业部门，还参与山西省就业相关政策的研究起草工作，他谦虚表示自己只是一名职场老

兵。

经历了多种角色转变，如今在山西省就业服务局工作，王作明热爱公共就业服务这份工作，

旨在帮助更多的人找到一份较理想的工作，对他而言，这份职业的光荣和神圣无与伦比。他

说“就业是民生之本，这是党和国家都高度重视，百姓极为关注的大事”。

““““杂食动物””””

““““山西好叔叔””””

《职业的力量》：王处长,首先要感谢您能够接受我们的采访，谢谢您对我们工作的支持！从

职业的角度来说，我们了解到您这一路过来，经历了很多的角色转变，下过乡，扛过枪，进

过厂，经过商，工农商学兵。那您会怎么介绍您的职业发展轨迹？

王作明：很高兴接受您的采访。首先作个自我介绍吧。

我是1964年出生，现在山西省就业服务局工作。我出生在一个和睦的大家庭里，兄妹五人，

排行老五。1970年，在特定的历史环境条件下，随父母迁到了农村，到了农村这个广阔的

天地，去接受贫下中农再教育，去大有作为。初中即将毕业前，转校到太原继续读书。课余

时间常帮着做生意的大人们进货销售。1983年参加高考，以较优异的成绩被中国人民解放

军石家庄陆军学院录取，入学并入伍，学习军事指挥专业。在军队这个特殊的大学校园的四

年，培养了自己雷厉风行的工作作风和高度的组织纪律性。大学期间自修了新闻传播学和心

理学、法律专业课程，中国当代文学函大课程。我是不是学得有点儿杂呢？呵呵杂食动物吧。

部队里基层和机关都待过，编撰过军、师、团思想道德教育的系列丛书。1997年转业，经

过双向选择到了省劳动厅（省人力资源和社会保障厅前身）。



“劳动”这单位名一听就感觉亲切和喜欢。打小留下的印记太深了，劳动最光荣嘛！待分配期

间，曾在一家民营的公司任总经理助理兼策划与人力资源总监。在省劳动就业部门，很荣幸

参与了很多我省就业相关政策的研究起草工作，得到了更多的学习锻炼成长的机会，取得了

国家高级职业指导师、创业培训教师资格。应该说，算是一名职场的老兵了吧。

《职业的力量》：作为一名职场老兵，您现在更愿意介绍自己是哪个角色？

王作明：我这个职场老兵，更乐意扮演一个怎样的角色？我也有时会问自己，如何给自己一

个合适的定位。

我网络中有一个马甲--“剑胆琴心”，是网友们送我的，但是，我更愿意介绍自己是“山西好叔

叔”，因为，在平时的工作中和网络上，经常会遇到跟我孩子年龄相仿的青年人，寻求我给

予职业方面的一些建议、意见，亲切地喊我老师，叔叔，或者是称呼我的职位。我觉得还是

称呼叔叔的好。再冠以一个地名“山西”很有地域特色，还有年龄标识哈。当然了，要当好这

个角色，需要不断激励自己，努力努力再努力。

热爱就是最大的动力

《职业的力量》：这么多年来，您更享受哪个角色带来的成就感？您如何看待您的工作和职

业？

王作明：热爱就是最大的动力！我热爱公共就业服务这份工作。帮助更多的人找到一份较理

想的工作，类似于一种积德行善的行为。成就感绝不是一个人得到物质的多少，获取怎样的

功名。能为他人提供些许的帮助，证明自己是一个有用的人，这种成就感源自于内心深处。

就业是民生之本，这是党和国家都高度重视，百姓极为关注的大事。所以说，这份职业是非

常光荣和神圣的。

为了加快公共就业服务信息化建设步伐，挑起了单位第一任信息部门负责人的大梁。2003

年“非典”来袭，我组织网络技术人员进行攻关，加班加点顺利完成了“山西职介网站”的上线

运行，以这种高效、便捷、安全的方式，在“非典”期间为企业和求职者提供服务。第一个建

立起了全省人社系统就业服务网站。这种动力源自热爱。



四点建议：学习 务实 坚持 交流

《职业的力量》：您是人力资源的专家，长期和企业、人才打交道，对于正身处职场中的和

即将走入职场的人，您想说点什么？另外对于企业招聘、人才培养方面有什么建议？

王作明：大家可能注意到了，大多数人见面聊得都是生意和赚钱，牢骚和失意。而在微信、

微博里扩散转发最多的是心灵的鸡汤和人生智慧，也就是人们最熟悉的一个词“正能量”。这

种反差表现的背后意味着什么呢？对现状不满意。我想给正身处职场或者即将走入职场的人

提几个建议：

一是学习，要注重在实践中学习。技能还达不到炉火纯青的时候，别成天想着指点江山，你

那是指手划脚；

二是务实，要脚踏实地去做，俗语讲“人勤春早”，有一份耕耘会有一份收获的，不能眼高手

低，别整天飘在风里，迷在云里；

三是坚持，要沉下心来做事，这是一种认真积极的心态。世界上最恐怖的事，就是比你优秀

的人，比你还努力。总是在抱怨命运不公的圈子里打转，机会永远不会向你招手。一个人的

能力有多大，舞台就有多大；

四是交流，要走进创业俱乐部、职场人俱乐部等圈子，去沟通和交流，在不断提升自己技能

的同时，主动去寻找就业的机会。

对于企业来讲，要做好人才的储备，同时不断加强内部人才的培养。这是企业发展的根本。

人员短缺时，才想到临时拉队伍，永远都只能是草台班子，不会走得更远。

《职业的力量》：您怎么对比当年和当下这两个不同的时代背景下，年轻人在面对职场和就

业的选择问题？

王作明：是的，我们当年和当下已是两个时代，那个时候上大学的可谓凤毛麟角，毕业之后，

基本上都是采取计划经济时期的分配制。现在则是绝大多数学生可以进入大学校园了。



应该讲让更多的人接受高等教育，对于提高全民族的文化素质是具有十分重要的积极作用。

当年学工科，基础学科是热门，毕业后进入工厂做一名工程师，或是科研院所当一名研究员

是首选。后来，当社会中出现研究导弹的不如卖茶叶蛋的收入高这类的现象，人们心中产生

了困惑。拜金主义，享乐主义的风潮又极大地鼓励了人们对名利的追逐。教育系统盲目扩招，

专业设置全然不顾社会需求，或者说与市场的需求脱节，导致学生毕业之日，便是失业之时。

在职业的选择上，感到很迷茫。迷茫是罩在学生头上不散的阴霾。有的家长找到我，请我帮

忙给孩子介绍个好工作。我问什么是他心目中的好工作?对方说，首先机关事业单位，其次

带有垄断性质的国企，或银行系统。有这种心理的学生和家长占了很大的比例。自然也到影

响毕业生的职业取向。在人才市场里经常会看到很多的熟面孔，转来转去。不知道自己要做

什么，能做得了什么。连简章都没有看完整就走开了。很多的人，遇到自己喜欢的职位，却

没有去做应该的功课。也只能是望职位兴叹。

公共就业服务机构为求职者和企业搭建更广阔平台

《职业的力量》：您对现在的就业形势和人力资源市场有何评价？

王作明：今年是史上最难就业年，高校毕业生人数再创历史新高，达到699万人，山西省也

将近17万。加上历年沉积下来的未就业毕业生和企业受经济影响减员，造成失业的人员，

数量相当庞大。就业的形势相当严峻。各级公共就业服务机构和人力资源市场，是促进就业

的主力，民办人力资源机构也在发挥着积极的作用。我希望人力资源市场能进一步综合利用

现代信息新传媒，为求职者和用人单位搭建更广阔的职场信息平台。

《职业的力量》：山西省就业服务局是一个什么样的平台和机构？主要提供哪些服务？

王作明：山西省就业服务局,是山西省省委、省政府为加强全省公共就业服务体系建设 ,结合

机构改革和事业单位清理规范的实际而组建的 ,为省人力资源和社会保障厅管理的副厅级建

制事业单位。成立的目的在于通过整合优化公共服务资源，加快建立覆盖城乡、区域均衡、

全民共享的就业服务体系，促进充分就业、稳定就业和素质就业，为山西经济社会的转型发

展提供强有力的人力资源支撑，同时它也是山西省探索公共就业人才服务体系建设的创新突

破和有益尝试。主要提供：职业介绍、就业援助、创业指导、人事代理、失业人员管理、各

类创业就业信息数据的统计汇总和发布等就业服务。



快乐生活 笑观风云

《职业的力量》：我们不免也落俗的请教您，您的职业理想和职业目标是什么？“快乐生活，

笑观风云"的意义是什么？您是如何做到的？

王作明：这个问题看似简单，分量也不轻啊。“路不移，无以至；事不为，无以成”。

我希望自己能够坚持去做，用心去做应该做的事。点燃激情，接力梦想。这是一个创业的时

代，我是省创业就业促进会、YBC山西办的一名创业导师志愿者。我愿意去帮助更多的人，

点燃创业的激情，成就其创业梦想。

我特别希望能够带出一个创业帮扶的团队，让助人即是自助成为一种时尚。

我相信：即使道路崎岖难行，困难荆棘丛生，只要乐观向上，保持良好的心态，命运终将垂

青自强不息，快乐生活的人。这或许可以作为我自己对“快乐生活、笑观风云”的理解吧。我

做得还远不够，我在路上。


